
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Rapport d'activité 2023 



2 

 

 

 

 

 

 

 

 

Rapport d'activité 2023 

Rapport de la présidence 4 

Rétrospective de la direction du projet 7 

Rapport sur les comptes annuels 2023 20 

Bilan au 31. 12. 2023 22 

Compte de résultat du 1.1 au 31.12.2023 23 

Rapport des vérificateurs des comptes 24 

Merci ! 25 

Le comité directeur : bénévole et engagé. 26 

 

  

file:///C:/Users/info/Downloads/Geschäftsbericht%202023_Fr.docx%23_Toc163567339
file:///C:/Users/info/Downloads/Geschäftsbericht%202023_Fr.docx%23_Toc163567340


3 

 

  

Le rayonnement de la ferme 

et nous, l'association Hap-

pytogo, sommes sur toutes 

les lèvres. Tous les partici-

pants sont extrêmement fiers 

de ce qu'ils ont accompli 

avec nous. Nous avons fait 

beaucoup de choses au 

cours des dernières années 

et nous sommes entrés dans 

le cœur des gens. 

Thomas Cavelti, président 
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Rapport de la présidence 
Thomas Cavelti, président et Beatrice Artho, vice-présidente 

Chers donateurs et donatrices, chers membres, chers intéressés 

Lorsque nous avons fondé notre association 

"Le bonheur pour le Togo" le 14 septembre 

2015, notre mission était simple. Nous vou-

lions apporter un peu de bonheur au Togo 

depuis la Suisse. 1Pour des personnes qui, 

selon l'indice Happyness, sont malheu-

reuses et incontestablement très pauvres. 

Nous voulions offrir une petite part de notre 

bonheur à des personnes sans électricité ni eau courante en organisant une fête au village 

et en soutenant l'éducation. 

Dès 2017, nous avons mis en place la ferme modèle FeMoDo. Un changement radical de 

stratégie. Nous voulions créer des perspectives dans les campagnes. Motiver les gens à 

s'aider eux-mêmes et montrer à la population, grâce à un projet de ferme, qu'il est possible 

d'obtenir un revenu garanti avec une agriculture écologique et durable. Avec nos amis togo-

lais, nous avons ainsi créé un projet phare qui rayonne bien au-delà de Donomadé. Dans 

l'esprit de la durabilité, il nous tenait également à cœur que la ferme elle-même ne se con-

tente pas de faire de la recherche, d'expérimenter et d'enseigner, mais qu'elle devienne elle-

même financièrement indépendante. Malheureusement, le succès économique n'a pas été 

au rendez-vous jusqu'à aujourd'hui. Cela n'est pas seulement dû au fait que la recherche et 

l'enseignement ne sont pas rémunérés, mais aussi au marché agricole très concurrentiel. 

Un marché où les prix sont bas et où la logistique est un véritable défi. 

L'année 2023 a mal commencé. Nous avons été surpris et quelque peu secoués par un 

incident de détournement de fonds (voir encadré). Cet incident nous a plongés dans une 

crise avec ses avantages et ses inconvénients. Notre voyage au Togo, déjà prévu, s'est trans-

formé en une semaine de travail intensif. Diverses réunions ont été organisées pour revenir 

sur l'incident et analyser la situation. Nous avons discuté avec les employés de la ferme, les 

paysans, les représentants du village, les acteurs d'Étoile Verte et les représentants du gou-

vernement, et nous avons discuté des besoins, des objectifs et des stratégies futures. Jamais 

la communication n'a été aussi ouverte et honnête, jamais les discussions n'ont été aussi 

enrichissantes.  

Ce qui nous a également frappés, c'est le rayonnement de la ferme et le fait que tout le 

monde parle de nous en tant qu'association "Happytogo". Tous les participants sont extrê-

mement fiers de ce qu'ils ont accompli avec nous. Nous avons fait beaucoup de choses au 

cours des dernières années et nous sommes entrés dans le cœur des gens.  

De retour en Suisse, nous étions tous conscients qu'un nouveau changement de stratégie 

nous attendait. Pour la ferme FeMoDo et l'association Étoile Verte, nous payons des inves-

tissements et des salaires et avons jusqu'à présent donné des lignes directrices sur la 

 
1 https://worldhappiness.report 
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manière dont la ferme doit être gérée de la manière la plus écologique et durable possible. 

La biodiversité, la permaculture, l'amélioration de la qualité des sols, pour ne citer que 

quelques mots-clés importants.  

Nous n'avons pas suffisamment pris en compte le fait qu'en tant que bailleurs de fonds, nous 

nous sommes beaucoup trop impliqués dans le destin de la ferme et que nous avons ainsi 

pris la responsabilité de son succès. Une responsabilité que nous ne pouvons pas assumer 

en tant que petite association domiciliée en Suisse. Nous souhaitons soutenir la ferme 

FeMoDo, mais la responsabilité doit être assumée par la ferme et son directeur.  

Nous pensons que notre ferme est prête à être rendue indépendante. Nos amis togolais vont 

prendre en main le destin de la ferme et la faire prospérer sur le plan économique. Il reste 

encore un long chemin à parcourir jusqu'à l'indépendance totale et quelques projets forte-

ment liés à la ferme doivent être achevés. En premier lieu, les deux projets WeMakeIt, les 

paysannes pionnières et la construction durable de briques en argile. 

A l'avenir, nous souhaitons, en tant qu'association, soutenir des projets locaux qui sont struc-

turés de manière simple, qui ont éventuellement une durée inférieure à un an et qui appor-

tent un bénéfice direct à la population. L'objectif est toujours de réduire au maximum notre 

charge administrative et de maximiser les bénéfices. 

En fin d'année, nous pouvons constater, en tant que présidence de Glück für Togo :  Nous 

sortons de la crise plus forts.  

Un grand merci pour votre soutien 

 

 

Thomas Cavelti Beatrice Artho   

Président Vice-présidente 

 

 

  

En janvier 2023, le conseil d'administration a été confronté à la regrettable réalité d'un cas de détourne-

ment de fonds. Le conseiller agricole agronome responsable a détourné environ 33 000 CHF, en espèces 

et en nature, comme des plants et des graines. Il a toujours été persuadé qu'il pourrait rembourser 

l'argent plus tard. Le château de cartes s'est effondré lorsque Lucas Baumann a effectué une vérification 

détaillée. 

Lors de notre voyage au Togo en février, nous avons immédiatement réagi. D'un commun accord, l'agro-

nome a démissionné de l'association Étoile Verte et s'est engagé à rembourser ses dettes. L'ensemble 

de l'incident est extrêmement décevant pour nous, car le responsable avait un rôle important dans la 

gestion de la ferme et jouait un rôle moteur dans l'introduction de la permaculture sur notre terrain. Avec 

cet incident, nous n'avons pas seulement subi des pertes financières, mais aussi des connaissances et 

un engagement précieux pour le développement de nos projets. 

Après tout, les fonds détournés ont été principalement investis dans une autre ferme et dans d'autres 

projets qui poursuivent des objectifs similaires à ceux de notre ferme FeMoDo. Comme nous partons du 

principe que cette somme, énorme pour le Togo, ne sera pas remboursée à l'avenir, nous n'avons pas 

activé cet engagement dans la comptabilité de l'association.  

Environ la moitié, soit 15 500 CHF, des fonds détournés concernaient des plants et de l'argent liquide du 

projet de crowdfunding WeMakeIt 2020. Le comité a donc décidé d'injecter cette somme à partir de la 

fortune de l'association, afin que le projet de crowdfunding puisse être poursuivi. Ce projet a déjà eu un 

impact très positif et se trouve dans la dernière ligne droite. 
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Rétrospective de la direction du projet 
Lucas Baumann, Chef de projet 

 

Une année riche en événements  

 

2023 a été une année de grands défis. L'affaire de détournement 

de fonds évoquée par le président a fortement pesé sur la collabo-

ration de l'équipe sur place et a amené le comité à repenser l'orga-

nisation du projet. En février, nous avons mené des discussions 

avec notre comité et l'équipe Étoile Verte sur place. En consé-

quence, Attisso Agbewanou (début 2023) et Adjanke Amakoe, l'an-

cien président (fin 2023) ont démissionné du conseil d'administra-

tion d'Étoile Verte. 

Ce processus important a été éprouvant, mais avec le recul, il s'avère qu'il nous a permis de 

consolider notre engagement, de repenser les rôles des différents acteurs, de faire de la 

place à la nouveauté et d'intégrer d'autres experts compétents. Nous sommes ainsi entrés 

dans l'année 2024 de manière plus mince, plus dynamique, plus résistante et plus concen-

trée. 

2023 a également été une an-

née au cours de laquelle de 

nombreuses personnes diffé-

rentes ont visité la ferme, se 

sont engagées et ont acquis 

de l'expérience. Les réactions 

positives m'ont fait très plaisir 

et m'ont motivé. En outre, les 

personnes qui ont passé jus-

qu'à six mois à la ferme nous 

ont beaucoup appris pour la 

planification future de la 

ferme. 

 

  

En février 2023, une délégation de l'association a visité la ferme. 
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L'ancien président d'Étoile Verte, Adjanke Amakoe, a pris la direction d'un master en aqua-

culture à l'université de Kara, dans le nord du pays. Cette tâche mobilise toute son attention 

et son temps et l'empêche de continuer à agir en tant que président d'Étoile Verte. Il reste 

cependant attaché à notre projet et se tient toujours à la disposition de l'équipe de la ferme 

pour répondre à ses questions. Nous le remercions pour son grand engagement ; il a ap-

porté beaucoup de choses positives à la ferme. 

Nos principaux partenaires sont désormais Happy Attiogbe et Djifa Agboli d'Étoile Verte, 

ainsi qu'Emile Tete, le directeur de la ferme, et Dosseh Sokegbe, le responsable du projet de 

construction en terre, tous deux de jeunes talents du village de Donomadé. Tous les quatres 

sont engagés, extrêmement fiables, désireux d'apprendre, dotés d'une énergie contagieuse 

et s'harmonisent très bien entre eux. 

 

 

 

 

 

  

d.g.à.d. Happy Attiogbe, Djifa Agboli, Emile Tete 
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Focus sur trois tâches principales  

 

Notre engagement dans l'écovillage de Donomadé s'articule autour de trois axes : La créa-

tion d'une ferme modèle pour l'agriculture agro-écologique (FeMoDo), la mise en place d'une 

communauté réussie de paysannes pionnières pour l'agriculture agro-écologique et la créa-

tion d'une manufacture de briques d'argile compressées pour la promotion de la construc-

tion durable. Nous voulons ainsi contribuer modestement à ce que, dans une région mar-

quée par la pauvreté et l'exode, de nouvelles perspectives voient le jour avec les ressources 

disponibles, perspectives qui offrent également aux jeunes la perspective d'un avenir dési-

rable et qui peuvent inspirer les gens bien au-delà du village. 

 

 

  
1. Développement de la ferme modèle 

2. Soutien de la communauté des paysannes pionnières 

3. Développement de la manufacture de briques 
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Développer la ferme modèle FeMoDo  

 

Notre plus grand projet, et le plus important à ce jour, 

est la création d'une ferme modèle pour l'agriculture 

agro-écologique. Cette ferme sera remise à l'équipe 

du Togo pour une gestion autonome fin 2024. D'ici 

là, nous voulons accompagner la ferme dans son 

processus de transformation vers l'autonomie. 

Premiers pas de la direction de la ferme 

La ferme est sous la direction d'Emile depuis 2023. 

Cette année a été très exigeante à bien des égards 

pour lui et son équipe. Les premiers résultats sont 

encore modestes. 4'500 CHF de recettes contre 

21'000 CHF de dépenses, soit un taux d'autofinance-

ment de 21% seulement. Il est donc d'autant plus im-

portant maintenant d'intégrer les nombreuses con-

naissances acquises dans la nouvelle orientation de 

la ferme. 

Restructuration participative 

   

En 2023, de nombreux acteurs de la région ont été impliqués dans des ateliers afin d'aborder 

la réorientation de la ferme sur la base de l'expérience commune acquise jusqu'à présent. 

Un résultat important a été la décision de se concentrer davantage sur certains produits, 

sans pour autant renoncer à la diversité et à l'économie circulaire. En outre, nous avons pu 

constater que la culture de l'ananas fait ses preuves et qu'il est judicieux de transformer 

directement les fruits en jus d'ananas, grâce à une valeur ajoutée nettement plus élevée. 

Nous constatons également l'importance de l'élevage (chèvres, poissons, poules et abeilles), 

qui doit être développé. En ce qui concerne les cultures de maïs et de manioc, nous avons 

particulièrement apprécié l'intégration de légumineuses telles que le soja, l'arachide et les 

haricots, qui sont utiles pour l'amélioration des sols, l'alimentation animale et la transforma-

tion locale. Une maison d'hôtes avec sa propre restauration à base de produits de la ferme 

est considérée comme particulièrement importante par tous les participants. 
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Une comptabilité simple avec des processus de contrôle 

Nous avons beaucoup travaillé à la réorganisation de la comptabilité. Djifa, la comptable 

d'Étoile Verte au Togo, a passé deux semaines en Suisse, où elle a pu échanger intensive-

ment avec des experts financiers de Swiss Casinos. Aujourd'hui, nous avons une comptabi-

lité plus simple et plus claire et de nouveaux processus de contrôle qui aident Djifa à garder 

une vue d'ensemble. Nous continuons à travailler sur ce point. 

 

Djifa visite une ferme agroforestière en Suisse 
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L'ananas en système agroforestier a du potentiel 

Le projet de recherche TREAS'R, d'une durée de deux ans et demi, mené avec l'EPFZ et 

l'Université de Lomé, s'est achevé en juillet 2023 et les résultats ont été présentés dans la 

région. Ceux-ci ont fondamentalement confirmé le potentiel de notre culture d'ananas. Les 

pratiques agricoles et alimentaires typiques du Donomadé réduisent la fertilité des sols, sont 

déficitaires, favorisent la malnutrition et le brûlage annuel des champs est un facteur de 

stress important pour la végétation. Un changement est nécessaire.  

 

L'intensification durable des champs avec la culture d'ananas en système agroforestier est 

une alternative à fort potentiel, acceptée par la population et générant une plus grande valeur 

ajoutée.  Les résultats de la recherche suggèrent de veiller davantage à l'avenir à ce que les 

cycles de nutriments soient fermés ou à ce que les nutriments soient réintroduits dans le 

système (engrais bio) et à ce que l'on travaille avec des rotations de cultures sophistiquées. 

Il est également recommandé d'harmoniser la maturation des ananas afin de pouvoir orga-

niser une vente collective en grandes quantités. 
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Protection durable et intégration des arbres fruitiers 

En ce qui concerne la culture de fruits tels que les mangues, les papayes et les bananes, 

nous avons dû faire face à de nouveaux défis l'année dernière, notamment à de nouvelles 

maladies qu'il a fallu combattre. Les rendements ont donc été modestes. La collaboration 

avec Atakpama Wouyo de l'Université de Lomé a permis d'identifier de nouvelles pistes pour 

mieux sélectionner et traiter les arbres fruitiers afin de mieux exploiter leur potentiel à l'ave-

nir. La plupart des arbres ne porteront vraiment leurs fruits que dans quatre ans. Atakpama 

va maintenant suivre la ferme de près 

et coordonner la mise en place des 

surfaces boisées de la ferme avec des 

arbres utiles de valeur et des bois indi-

gènes. Les arbres ont de nombreuses 

fonctions à la ferme : nourriture, maté-

riaux de construction, nourriture pour 

animaux, ombrage, structure du sol, 

production de biomasse, biopesticide, 

protection contre le vent, lutte contre 

l'érosion, délimitation, microclimat, es-

pace de détente, foyer ancestral, etc. 

Toutes ces utilisations doivent être in-

tégrées de manière optimale dans le système agricole. 

La culture maraîchère est exigeante  

Plusieurs stagiaires du Togo et de Suisse ont étudié les possibilités de culture maraîchère 

en 2023. Ainsi, Nils Gruber, étudiant en agronomie à l'EPF, a pu montrer dans ses essais sur 

le terrain que la culture maraîchère est très exigeante et ne peut être intégrée que partielle-

ment dans des systèmes agroforestiers. 

Nils a testé de nouvelles formules de 

biopesticides et d'engrais liquides biolo-

giques et a développé la production de 

compost avec du charbon actif. Le résul-

tat est que de nouvelles surfaces plus ou-

vertes sont désormais préparées, que da-

vantage d'efforts sont consacrés à la re-

cherche de semences de qualité et que, 

parallèlement, la production de compost 

est intensifiée. 
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Du tilapia au silure : les leçons de la pisciculture. 

En pisciculture, nous avons constaté que l'élevage de tila-

pias dans les étangs de l'exploitation n'est pas rentable. En 

revanche, l'élevage de poissons-chats peut être rentable. En 

particulier, les nombreux essais et tests pratiques réalisés 

par Sandrine Noth et l'équipe de la ferme pendant son stage 

de six mois à la FeMoDo, ainsi que les échanges avec son 

tuteur Thomas Jannsens de l’université de Berne (Suisse), 

ont maintenant permis de dégager des solutions très con-

crètes et réalisables. 

Cultures arables avec paillis 

Céline Schreyer a étudié notre stratégie de paillage 

avec la mauvaise herbe Imperata Cylindrica dans le 

cadre d'un essai sur le terrain complexe et extrêmement 

précis, en prenant pour exemple la culture du maïs. 

Notre paillis a un grand potentiel de suppression des 

mauvaises herbes, mais il est difficilement justifiable 

économiquement dans la culture du maïs. Là encore, 

grâce au grand engagement de tous les participants, il 

existe désormais des recommandations très concrètes, 

comme l'engrais vert avec Mucuma puriens, l'utilisation 

de semences bio de haute qualité et de nouvelles ap-

proches de lutte biologique contre les ravageurs. 

Une production de miel réussie grâce aux abeilles sauvages 

Les douze ruches colonisées par des abeilles sauvages ont 

permis de conditionner 53 litres de miel. La production de miel 

affiche le résultat financier le plus réjouissant à ce jour. Avec 

les nombreux arbres qui fleurissent à différentes périodes et 

l'absence de pesticides synthétiques, la ferme a créé un envi-

ronnement très favorable pour les abeilles. Les abeilles, à leur 

tour, contribuent à la pollinisation des arbres fruitiers. C'est 

pourquoi nous souhaitons développer la production de miel à l'avenir. 

Une production d'œufs réussie 

Sur les trente poules nourries à la ferme avec nos propres pro-

duits, environ 2200 œufs ont pu être vendus. Ici aussi, nous 

voyons encore un certain potentiel, par exemple dans le fait de 

laisser les animaux aller de manière ciblée dans les champs pour 

les fertiliser et les débarrasser des mauvaises herbes. 
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Un marché prometteur pour les jus bio 

La cuisine de transformation pour la production de jus a été agrandie et réaménagée. Elle 

répond désormais aux normes d'hygiène actuelles. Il s'agit maintenant de développer dans 

la région une clientèle prête à payer un bon prix pour des jus bio de qualité. 

 

Raccordement à l'approvisionnement en eau potable 

L'infrastructure de la ferme a été améliorée. Le nouveau raccordement de la ferme à l'eau 

potable, directement à partir du puits solaire du village, facilite le travail à la ferme. Ce projet 

a pu être mis en œuvre avec succès notamment grâce au soutien compétent sur place d'Isa-

belle Kohler, ingénieure environnementale de l'EPF de Zurich. Elle a également évalué les 

possibilités d'une installation de biogaz pour la ferme, une base solide pour de futurs inves-

tissements dans ce domaine. 

Renforcement du lien entre la ferme et le village 

Le lien entre la ferme et le village a encore été renforcé, 

et pas seulement grâce aux nouvelles conduites d'eau. 

L'allée d'arbres reliant la ferme au village n'a pas été 

abandonnée malgré les nombreux revers et pourra con-

tinuer à pousser de manière autonome d'ici deux ans ; 

d'ici là, elle doit encore être entretenue.  

Cette année encore, 30 enfants du village ont passé leurs 

vacances d'été à la ferme, ont aidé, participé à des ex-

cursions et joué. En outre, leurs frais de scolarité sont fi-

nancés. Nous avons besoin d'une nouvelle génération 

qui ne cherche pas seulement son bonheur en ville ou à l'étranger, mais qui voit le potentiel 

d'agir durablement dans son propre village. Nous espérons que FeMoDo pourra continuer à 

inspirer et à ouvrir des perspectives. 
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31 agricultrices pionnières engagées  

 

Notre deuxième engagement concerne les paysannes pionnières de la région. Il s'agit d'ac-

compagner les agricultrices et agriculteurs motivés et capables de la région dans leur tran-

sition durable vers une agriculture résiliente et tournée vers l'avenir, notamment avec la cul-

ture d'ananas en système agroforestier. D'autres approches seront explorées, testées et éva-

luées dans la ferme modèle afin de partager de nouveaux modèles de réussite et d'atténuer 

les risques. En outre, une collaboration étroite entre les agricultrices et avec la ferme modèle, 

pouvant aller jusqu'à la création d'une coopérative agricole commune, doit faciliter l'accès 

au marché. L'objectif est que les habitants de Donomadé concernés tirent à long terme da-

vantage de revenus de l'agriculture, qu'ils vivent plus sainement et qu'ils préservent ainsi la 

fertilité de leur principale ressource, le sol. Ce projet se terminera officiellement fin 2024, 

lorsque des systèmes agroforestiers seront installés sur un total de 6 hectares chez 31 per-

sonnes, avec plus de 250'000 ananas et environ 18'000 arbres et arbustes. 

Happy Attiogbe a repris la direction du projet après le départ d'Attisso Agbewanou. Les 

quatre collaboratrices du projet, originaires du village, ont fourni un énorme effort l'année 

dernière afin d'obtenir 90'000 plants d'ananas supplémentaires et environ 5'000 arbres pour 

les 31 pionnières et de les planter ensemble. Elles ont continué à entretenir leurs propres 

champs de manière exemplaire. Protéger les champs des incendies pendant la saison sèche 

et empêcher la propagation des maladies reste un défi. Nous travaillons ici en étroite colla-

boration avec les autorités locales. Nous sommes particulièrement heureux de ce projet, car 

il montre que la culture de l'ananas dans la ferme modèle peut réellement être réalisée par 

les petites paysannes de la région avec leurs propres outils et qu'elle leur permet de doubler 

environ leur rendement sans nuire à leurs moyens de subsistance ou à l'environnement. 

Notre présence à long terme dans la région nous permet de répondre ensemble aux défis 

futurs par des projets petits mais efficaces. 

  



17 

Un meilleur habitat avec une construction 

durable en briques d'argile  
 

Depuis 2020, nous nous engageons pour une 

construction durable avec de l'argile et avons 

pour cela mis en place une manufacture de 

briques en argile dans la ferme modèle. La 

mise en place de la manufacture comprend 

l'acquisition de l'infrastructure nécessaire 

(presse, accessoires, abris, fosse d'argile, etc.), 

la formation de personnes de la région (produc-

teurs de briques, maçons, menuisiers, électri-

ciens et maîtres d'œuvre) ainsi que l'apprentis-

sage commun sur des constructions expéri-

mentales concrètes à la ferme avec des entre-

prises de construction et des architectes du 

Togo. En outre, nous nous sommes penchés 

sur les dernières recherches et développements dans ce domaine afin de trouver d'éven-

tuels liants alternatifs pour les briques d'argile. Avec ce procédé, nous voulons nous assurer 

qu'à la fin, une équipe de construction en terre de Donomadé soit en mesure de réaliser de 

manière autonome aussi bien des petites que des grandes constructions pour le village et 

au-delà. 

 

Concrètement, 53 000 briques ont été produites en 2022 et 2023. En 2023, le projet (abri) a 

été planifié et préparé avec le bureau d'architecture local Torus Concept Togo, l'entreprise 

de construction Sichem du Togo, l'architecte Daniel Baumann et l'architecte Carmen Blättler 

de Suisse. La construction devrait être achevée à l'été 2024, soit environ un an plus tard que 

prévu initialement. La collaboration avec les différents acteurs a été un défi. Mais le projet 

constitue un champ d'apprentissage important et une base solide pour d'autres projets de 
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construction plus ambitieux, comme la maison d'hôtes pour la FeMoDo, prévue de longue 

date, et le centre communautaire pour la coopérative de cultivatrices d'ananas du village. 

Ce qui nous convainc dans cette approche, c'est que pour les constructions futures, la quasi-

totalité de la valeur ajoutée restera dans la région. De plus, ces constructions modèles à la 

ferme et au village auront un effet de signal sur d'autres personnes et visiteurs, mettront en 

avant la construction durable en terre et généreront de nouvelles commandes pour les arti-

sans de Donomadé. 

 

  

It always seems impossible until it’s done. 

Nelson Mandela 
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Beaucoup de réalisations et d'apprentissages.  

Conclusion de Lucas Baumann 

     

 

Cela fait maintenant dix ans que je travaille à Donomadé et j'ai pu vivre durant cette période 

de nombreux moments touchants, émouvants et motivants. On m'a donné la possibilité de 

diriger et d'accompagner ce projet si passionnant. Pendant mon travail sur place, j'ai appris 

à connaître et à apprécier d'innombrables personnes du Togo. Ensemble, nous avons rem-

porté de nombreux succès, mais 

nous avons aussi essuyé des revers. 

Aujourd'hui, là où il n'y avait que de 

la brousse, se trouve une ferme in-

croyablement diversifiée qui 

rayonne bien au-delà de Dono-

madé. Avec le processus de trans-

formation que nous avons lancé fin 

2023, la ferme deviendra progressi-

vement autonome et indépendante 

et une étape importante du projet 

global sera franchie. Le fait que 

nous soyons restés fidèles au projet 

pendant toutes ces années et que 

nous ayons accompagné la ferme à 

travers de nombreux défis a porté 

ses fruits. Nous avons ainsi appris 

beaucoup de choses sur la coopération au développement, que nous voulons emporter avec 

nous pour la prochaine phase.  
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Rapport sur les comptes annuels 2023 
Marc Baumann, trésorier 

Le financement de base de la ferme et des collaborateurs par Swiss Casinos au moyen de 

contributions fixes, introduit en 2019, s'est avéré stabilisateur et permet de mandater et de 

financer les projets séparément. 

Dons et contributions 

En 2022, nous avons pu récolter des dons pour un total de CHF 119 939. La majeure partie, 

soit CHF 97 086, provient du groupe Swiss Casinos. CHF 22 853 ont été versés par des 

collaborateurs de Swiss Casinos et des particuliers. En 2023, nous n'avons reçu aucune 

contribution de fondations.  

 

Frais fixes et investissements en infrastructure 

Les contributions de base de la ferme (CHF 39 600) et de la direction du projet (CHF 39 

574) sont couvertes par les contributions de Swiss Casinos (CHF 97 086), l'exploitation de 

base est donc assurée. Cela a permis de réaliser à nouveau des investissements de 24 032 

dans l'infrastructure de production. 

Liquidité 

Nous disposons au 31.12.2023 de CHF 124 486.21 de liquidités (compte postal) et de CHF 

1 975 de créances et d'avoirs de cartes de crédit en cours. Au passif, CHF 87 888 sont 

réservés aux projets et aux dons affectés et CHF 4247 aux passifs transitoires. Au 31 dé-

cembre 2023, nous disposerons donc d'un total de CHF 34 326.58 à utiliser librement. 

Bénéfice annuel 

Les recettes totales de CHF 128 061.57 sont compensées par des dépenses totales de CHF 

107 996.03. Il en résulte un bénéfice annuel de CHF 20 065.54, qui sera compensé par les 

fonds propres. 

  

2023 2022 2021 2020 2019 2018 2017 2016 2015

Groupe Swiss Casinos 311’445      43.6%  97’086       81%  90’000        85’000        85’000        65’335        67’321        4’789          4’000          -             

Employés Swiss Casinos 137’286      19.2%  18’973       16%  12’225        19’852        23’883        25’674        23’651        21’078        18’177        4’970          

Dons privés 180’153      25.2%  3’880         3%  12’340        48’426        63’065        16’660        15’501        26’460        10’000        40              

Fondations, organisations 85’328        11.9%  -            0%  38’000        21’339        34’695        13’000        -             3’294          13’000        -             

Total général 714’212      100.0%  119’939     100%  152’565     174’617     206’644     120’669     106’473     55’621       45’177       5’010         

T O T A L
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Incidents extraordinaires 

En automne 2023, le comité directeur a dû prendre acte du détournement de l'argent du 

projet (voir rapport de la présidence, pages 4 et 5.). Le responsable a reconnu la situation et 

signé une reconnaissance de dette de 33 866 CHF. Nous ne nous attendons pas à ce que le 

responsable puisse rembourser cette dette ou une partie de celle-ci et avons donc renoncé 

à inscrire ce montant ou une partie de celui-ci à l'actif en tant qu'avoir sur débiteur. Nous 

comptabiliserions les éventuels remboursements effectifs en tant que produits extraordi-

naires dans les comptes annuels correspondants.  

Ce cas a entraîné un déficit de 7600 CHF dans le projet "WeMakeIt 2020". Le comité direc-

teur a compensé le déficit en faveur de ce projet et au détriment des fonds de fonctionne-

ment. Il a également décidé de financer les contributions versées par des tiers pour des 

projets à partir des fonds de fonctionnement, afin que les contributions des donateurs puis-

sent être intégralement affectées aux projets convenus.  

Budget 2024 

L'incident susmentionné a entraîné une modification de l'organisation, des responsabilités et 

de la supervision des projets. Le budget 2024 tient compte de cette nouvelle organisation. Il 

prévoit une perte nette de CHF 2420 pour des recettes de CHF 107 000 et des dépenses 

de CHF 109 420.  

 

 

  

CHF   R E C E T T E S CHF  

4000 Salaires et personnel de la ferme 15’440.00   6000 Contributions du groupe Swiss Casinos 90’000.00   

4010 Entretien de la ferme et de l'infrastructure 10’500.00   6010 Collaborateurs de Swiss Casinos 8’000.00   

4020 Projets selon liste 12’000.00   6020 Dons particuliers et cotisations membres 5’000.00   

4030 Accompagnement Étoile Verte 24’580.00   6030 Contributions de fondations, d'organisations 0.00   

4040 Divers, réserve 3’000.00   6040 Produit du crowd-funding WeMakeIT 0.00   

40 Entretien et projets sur place 65’520.00   6050 Diverses contributions de tiers 0.00   

6060 .

4100 Direction du projet & déplacements 35’400.00   60 Dons et contributions 103’000.00   

4110 Frais divers PL et frais de déplacement 4’000.00   

4120 Visites de participants au projet en Suisse 0.00   6110 Produits des activités( marchés, festivals) 5’000.00   

41 Direction et organisation du projet 39’400.00   6120 Charges directes liées aux activités -1’000.00   

6130

4210 Frais de poste et de carte de crédit 500.00   61 Revenu de vente 4’000.00   

4220 Frais de vol pour les mandataires CH

4230 Frais de téléphone pour mandataires CH 6200 Contributions pour le projet EPF 0.00   

4240 Autres frais pour la gestion de l'association 1’500.00   6210

4250 Site web et communication 3’000.00   62 Revenus divers 0.00   

42 Organisation de l'association 4’500.00   

Total des recettes 107’000.00   

Total des dépenses 109’420.00   Perte nette -2’420.00   

 D É P E N S E S
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Bilan au 31. 12. 2023 
 

ACTIVES 2022 2023 

Liquidités et équivalents de liquidités 89'969.04    124 486.21 

Créances 3'260.00    1 975.00 

Total de l'actif 93'229.04    126 461.21 

   

PASSIF 2022 2023 

Dettes à court terme et TP 0.00    4246.85 

Engagements de projets WeMakeIt 2020 12 779.80 0.00 

Engagements de projets WeMakeIt 2021 22 910.78  21 360.78 

Projet de recherche du FNS avec l'ETH Zurich 297.42    0.00 

Contributions en nature pour des projets éducatifs 3 000.00    3 000.00 

Contributions liées des projets de construction 39 980.00    39 980.00 

Contribution à la revalorisation de l'habitat ABZ 0.00 23 547.00 

Total des provisions et des fonds 78 968.00    87 887.78 

Exposé sur les fonds propres 24 982.33    14 261.04 

Résultat de l'année en cours -10 721.29    20 065.54 

Nouveaux capitaux propres 14 261.04    34 326.58 

Total du passif 93 229.04 126 461.21 

 

 

 

  



23 

Compte de résultat du 1.1 au 31.12.2023 
 

Charges en CHF 2022  2023 

Contributions fixes (entretien ferme et salaires) 41 300.00 39 600.00 

Investissements et projets  14 100.00 

Contributions à l'infrastructure de production 22 832.75  

Contributions au développement agronomique 3 150.00  

Contributions aux constructions et installations 2 369.00  

Projets sociaux, recherche et WeMakeIt 11 230.00 9 932.48 

Total des contributions directes 80 881.75 63 632.48 

Frais de direction du projet et de déplacement 42 939.55 40 336.85 

Frais d'organisation de l'association 1 757.89 4 026.70 

Création de fonds pour les projets de construction 38 200.00 0 

Total Direction de projet, organisation de 

l'association 
82 897.44 44 363.55 

Total des charges 163 779.19 107 996.03 

   

Recettes en CHF 2022  2023 

Contributions du groupe Swiss Casinos 90 000.00 97 085.55 

Contributions des collaborateurs de Swiss Casi-

nos 
12 125.26 18 973.20 

Cotisations des membres et dons de particuliers 12 440.22 3 880.00 

Contributions de fondations et d'organisations 38 000.00 0.00 

Produit du crowd-funding de WeMakeIT   

Total des dons et contributions 152 565.48 119 938.75 

Produits des activités en Suisse 492.42 81 122.82 

Total recettes 153 057.90 128 061.57 

Bénéfice net  20 065.54 
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Rapport des vérificateurs des comptes 
 

 

Mustafa Sunderji 

Liesbergerstrasse 1, 4053 Bâle 

Roberto Torres  

Wingertlistrasse 12, 8405 Winterthur 

 

 

 

A l'assemblée générale de l'association Bonheur pour le Togo 

 

 

Zurich, le 1er mars 2024 

 

Comptes annuels 2023 

Rapport des vérificateurs des comptes 

 

Nous avons examiné les comptes de l'association Bonheur pour le Togo de 2023, arrêtés au  

31 décembre 2023. Avec des charges de CHF 107 996.03 et des produits de CHF 128 

061.57, les comptes se soldent par un bénéfice de CHF 20 065.54. 

Les soldes présentés dans le bilan et le compte de résultat ont été vérifiés à l'aide des 

pièces justificatives disponibles. La comptabilité est propre et bien tenue et aucune diffé-

rence matérielle n'a été constatée. Les événements extraordinaires mentionnés dans le rap-

port de la présidence et du trésorier et les mesures prévues ont pu être présentés de ma-

nière concluante.   

Nous demandons à l'assemblée générale d'approuver les comptes annuels de 2023 tels 

qu'ils sont présentés et de donner décharge au trésorier Marc Baumann ainsi qu'au comité 

directeur. 

La responsabilité de l'établissement des comptes annuels incombe au comité directeur, 

notre mission consistant à vérifier ces comptes.  

Les réviseurs 

  

Mustafa SunderjiRoberto  Torres 
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Merci ! 

L'idée est née il y a huit ans et 

aujourd'hui, nous pouvons nous 

retourner sur la mise en place ré-

ussie d'une ferme modèle. La 

ferme est devenue un véritable 

modèle et un phare pour beau-

coup dans la région. La popula-

tion est fière de ce qui a été réa-

lisé et aussi du fait que le village 

est trouvé sur "Google-Maps" 

grâce à la ferme.   

Nous devons ce succès aux 

nombreuses personnes qui y ont 

contribué avec un grand enga-

gement et aux nombreux dona-

teurs, petits et grands, qui nous 

ont soutenus financièrement.  

Nous les en remercions tous 

du fond du cœur. 
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Le comité directeur de l'association Bonheur pour le Togo (31.12.2023) 

Thomas Cavelti Président 

Hansueli "Jöggi" Rihs  Président d'honneur 

Beatrice Artho Vice-présidente 

Marc Baumann Questeur 

Nadine Maier Actuaire 

Valérie Blatter Membre du conseil d'administration 

Lucas Baumann Chef de projet 

  

Le comité directeur : bénévole et engagé. 
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Merci beaucoup pour votre don ! 

 

 

Adresse de contact : 

Association Bonheur pour le Togo  

c/o. Swiss Casinos Holding AG  

Gessnerallee 3-5, 8001 Zurich  

happytogo.ch 
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Happytogo est généreusement soutenu par 


